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眼下正是葡萄丰收的季
节，和传统的葡萄园单一种
植葡萄不同，锡山区斗山脚
下一处生态农场巧妙地将葡
萄和火龙果进行套种，不仅
迎来了双果盈枝的喜人景
象，更在土地资源紧张的形
势下，探索出一条生态效益
与经济效益并重的现代农业
新路径。

上午9时许，一走进大
自然生态农场的火龙果大
棚，热浪瞬间将人包裹，仿佛
身处桑拿房，没几分钟，汗水
就直往下淌。此时，大棚内
的温度计显示棚内温度已达
45℃。“虽然是热带水果，但
火龙果也怕‘桑拿天’。”农场
负责人吴艳萍介绍，七八月
份是火龙果生长最茂盛的时
节，现在第三批果实陆续成
熟，但连日来的高温炙烤却
给火龙果带来严峻挑战，“气
温最高时棚内甚至超过
50℃，非常不利于火龙果的

健康生长。”
今年已是大自然家庭农

场种植火龙果的第12个年
头，往年农场采用遮阳网来
调节棚内温差，但需要随时
根据天气和气温的变化来遮
盖或是撤去遮阳网，费时费
力。“一直盖着遮阳网也不
行，因为火龙果需要阳光，不
然会像多肉植物一样疯长叶
子而不长果实，所以必须经
常人工盖上或撤掉遮阳网，
但20多亩大棚操作起来很
费事。后来，我看到葡萄叶
的遮阴效果好，就尝试把葡
萄和火龙果套种，目前来看
效果还不错。”吴艳萍说。在
这里，葡萄藤蔓如翠绿的华
盖，巧妙地为火龙果遮挡烈
日，减少了晒伤的风险。吴
艳萍说，要是没有葡萄的遮
阴效果，在今年如此炎热的
天气下，火龙果很难挂得住
果。“你看那边几排没有葡萄
藤的遮阴，火龙果的叶片已

经受伤变黄了，果子也没挂
住，全部黄掉了，估计至少减
产一半。”

双果套种不仅为火龙果
撑起了一片凉爽的绿荫，更
实现了生态与经济的双赢。
在这片近8亩的套种实验大
棚里，一排排火龙果和阳光
玫瑰间隔而种，两种作物在
相互依存中茁壮成长。“火龙
果大棚一直用羊粪、鸡粪等
有机肥，土壤比较肥沃，所以
去年才种上的葡萄，今年就
已经有了好收成，预计亩产
能达到4000斤，品质不错。
今年火龙果的亩产预计有
2000斤左右，而且果形也比
往年大，单果平均重量可达8

两左右，大的能有 1 斤多
重。”吴艳萍介绍，在火龙果
行间套种葡萄，既可以减少
果园水分和肥料损失，还可
以防止杂草生长，而且两种
作物套种可以充分利用大棚
上下空间，有效节约土地利
用面积，亩产的经济效益可
翻一倍，增产增收的同时还
能分摊一部分风险，可谓一
举多得。记者注意到，棚下
还有一群大鹅在悠闲踱步，
不时啄食杂草，它们不仅除
去了杂草，其粪便还为果园
提供了天然的有机肥。

日出而作，日落不息。大
自然的馈赠在果农们的辛勤
耕耘下化作了舌尖上的甜

蜜。每天凌晨4点多，果园的
果农们便踏着露珠，开始了采
摘、包装工作。9点多开始果
树管理工作，有人小心修剪着
葡萄的枝叶，确保阳光和空气
能够充分穿透过来，促进葡萄
的成熟；有人蹲着身子为火龙
果修芽，确保每根枝条上只保
留一个果实；还有人在给葡萄
更换套袋，取下纸袋换上绿色
半透明的塑料套袋以增加光
照，让葡萄的甜度和色泽更上
一个台阶。夜幕降临，果园并
未沉寂，果农们还得为在夜间
开花的火龙果花进行人工授
粉，为下一茬的丰收做好准备
……

（晚报记者 潘凡/文、摄）

“咱当兵的人，有啥不一
样……”近日，无锡市湖南商
会的庆祝“八一”联欢活动在
这首铿锵有力、激昂澎湃的
歌声中拉开帷幕，歌声唱出
了在场退役军人对部队生活
的怀念，唱出了热血沸腾的
情怀，也感染了现场的所有
嘉宾朋友。

在庆祝中国人民解放军
建军97周年的热烈氛围中，
8月初，无锡市湖南商会在
无锡成功举办了2024年“致
敬建军97周年，湘贤达人共
联欢”联谊会。活动邀请了

湖南籍退役军人、江南大学
湖南籍教师共50余人齐聚
一堂，同庆“八一”。

联谊会上，退役军人代
表谭文龙回顾了中国人民解
放军的光辉历史和对军旅生
活的怀念，并感谢湖南商会
邀请他们退役军人参加这次
庆“八一”联欢活动。江南大
学法学院王君柏教授对商会
搭建这个让大家一起交流合
作的平台予以肯定。无锡市
湖南商会会长杨舰理先生向
联谊会致辞。

（杨帆）
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致敬建军97周年
湘贤达人共联欢

“这几天最高温度都
一直在39℃上下，我出不
了门。快递员帮我把饭菜
送到家门口，太方便了。”
长乐社区80多岁的徐奶奶
吃上快递员送来的助老餐
时感慨道。最近的无锡被
高温炙烤，在这样的酷暑
天气下，由快递员组成的
公益送餐队奔波在全市各
地，服务超百位老人。

上午10点多，在惠山
区长乐社区助餐中心里，
无锡圆通长安网点的快递
小妹王海霞正在为老人取
餐。当天的饭菜是清蒸排
骨、丝瓜炒蛋、清炒苋菜、
海带汤，每一份都装在绿
色的保温饭盒中。她特意
准备了一个干净的大箱
子，小心翼翼地把打满饭
菜的饭盒装进保温袋放入
箱子，然后迅速赶到老人
家中。“快递连万家。把每
一份助老餐都当作最高优
先级的快递来对待，是我
们手中一份沉甸甸的责
任。”王海霞说道。

顶着三伏天的骄阳，
王海霞快速穿过热浪滚滚

的街道，她的额头上渗出
密密的汗珠。每天中午，
她要送四五份老人餐，如
果有一份迟到了，意味着
后面的老人都不能按时吃
上饭。来到徐奶奶家门
口，王海霞轻轻地敲了敲
门。门开了，看到熟悉的
王海霞，徐奶奶脸上露出
了笑容：“姑娘，你来了！
快进来休息一下。”徐奶奶
热情地招呼着。送完第一
家，王海霞的后背已经被
汗水浸湿。“年轻人能在空
调房用手机点外卖，但这
些上了年纪的老人不会，
他们只有等我们送餐。连
日高温确实给送餐工作增
加了难度，但既然接下了
这份责任，我也从来没有
想过放弃。”王海霞说。

经过几个月的送餐，王
海霞和老人们熟悉起来，送
餐不忙的时候会陪着老人聊
聊天，唠唠最近的身体情况，
叮嘱一些防暑事项，风趣幽
默的话语给老人带来阵阵笑
声。除此之外，王海霞还主
动成为送餐一线的“调研
员”，挨个询问老人意见，蔬

菜咬不咬得动，米饭软不软，
口味上有没有要调整的，再
仔细记下，及时把老人的需
求反馈给社区。这样的动人
一幕在无锡的许多地方都在
上演。在滨湖区的华庄街
道，太湖佳园和落霞苑等小
区里，邮政和顺丰的快递员
们也加入这个温暖的行列，
为社区内的百岁老人免费提
供送餐服务。

“在给老人送餐的同
时，我们也被社会关怀着。”
王海霞说。在长乐社区党
群服务中心的“小蜜蜂”驿
站，快递员们可以喝茶小
憩、为手机充电、免费上网，
让他们在高温酷暑下奔波
后有了一个休憩之地。

长乐社区相关负责人
介绍，将把送餐服务变为长
期项目并扩大送餐范围。

“仅靠快递小哥们的‘为爱
发电’不是长久之计，去年
我们成立了长乐社区慈善
基金，社区计划依托该基金
将这项惠民服务项目化，招
募更多有爱之人加入送餐
队伍，以惠及更多有需要的
老人。” （陈怡迪）

守护百位老人餐桌

快递员送来专“暑”的爱


